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L’  année 2011 a été pour 
3AF, la Société Savante 
de l’Aéronautique et de 
l’Espace, une année de 

consolidation. S’inscrivant dans l’esprit des recomman-
dations fortes de ses adhérents et plus particulièrement 
de ses adhérents « personnes morales », de nouveaux 
statuts ont été élaborés, et le règlement intérieur de 
l’Association revu et amendé en conséquence. 

Ces deux documents devraient pouvoir être activés au 
cours de l’exercice 2012. De même, un plan stratégique 
a été préparé qui précise, sur la durée, les axes de ren-
forcement, de développement de l’action de 3AF. Ce plan 
devrait être mis en œuvre dès 2012, après approbation 
par le Conseil d’Administration – et l’accent sera, dans un 
premier temps, porté sur la Communication Externe, au 
sens large, tant il est avéré que 3AF est insuffisamment 
connue, a fortiori reconnue !

l’année 2011 a été l’objet de nombreux séminaires 
de travail afin de renforcer notre efficacité :

- dans la production avec l’action du Comité de Pilotage des 
Commissions Techniques et les interfaces avec le Haut Con-
seil Scientifique ;

- dans la diffusion du savoir, nos Groupes Régionaux ayant 
un rôle premier, mais également nos grandes manifesta-
tions régionales réunissant tous les acteurs clés de nos 
domaines ;

- auprès des jeunes (du lycéen, voire collégien, à l’ingénieur 
en début de carrière professionnelle). Les Comités Région-
aux trouveront naturellement un soutien, un « coaching » 
auprès des Groupes Régionaux, et seront orientés dans 
leurs actions par les « Comités Jeunes » agissant au niveau 
de la Société Savante ;

- auprès des PME/PMI, pour lesquelles 3AF se doit de 
mettre à leur service l’ensemble de ses divers réseaux du 
savoir, les Groupes Régionaux constituant la « porte d’entrée » 
naturelle et toujours largement ouverte ;

- à l’international – notre Présidence actuelle du CEAS est 
très largement appréciée, bien qu’insuffisamment reconnue 
en France – nos perspectives sont évidemment l’efficacité 
dans toutes nos relations bilatérales.

Par ailleurs, sur le plan de la « gestion financière » et des 
résultats obtenus, 2011 est plutôt une année normale 
dans la vie d’une association. Je tiens ici à remercier 
très chaleureusement tous ceux qui s’impliquent dans la  
gestion extrêmement rigoureuse, précautionneuse, en un mot  
sérieuse de 3AF, en particulier le Secrétariat Exécutif, et 
tous les bénévoles, qui font avec compétence un travail  
considérable, et ne comptent pas leurs heures.

au terme de cette année 2011, nous pouvons être 
résolument optimistes quant au futur de 3af.

Le plan stratégique, sa mise en œuvre globale, suppose 
que notre effectif d’adhérents triple dans les 3 à 4 années 
qui viennent, et que les adhérents, majoritairement, 
s’impliquent dans la « production » de la Société Savante.  
Ils y trouveront certes un enrichissement personnel, ils 
apprécieront les « plus » apportés par l’appartenance active 
à des réseaux du savoir. 

Leurs activités professionnelles s’en trouveront confor-
tées, et nul doute que leur implication dans la bonne 
marche de leur entreprise s’en trouvera renforcée. Aussi, 
cet avis étant partagé par tous les responsables que 
nous avons rencontrés, un encouragement à enrichir les 
travaux, les réseaux de 3AF, à l’image de nos confrères 
par exemple anglo-saxons, sera évidemment au rendez-
vous de la part des responsables.

Bien entendu, le rythme de mise en œuvre du plan stra-
tégique sera conditionné par la montée en puissance des 
adhésions.

A l’issue de cette année 2011, nous nous sommes posi-
tionnés sur la voie du succès. Soyons vigilants quant à 
l’activation, dès 2012, de notre plan stratégique, en 
ayant comme seul souci, comme seule préoccupation, sa 
réussite.

Je suis convaincu de cette réussite et de sa pertinence.

Alors, en remerciant très vivement tous ceux qui ont con-
tribué au déroulement très positif de l’année 2011, je puis 
vous assurer de ma conviction que nous sommes sur le 
chemin de devenir une grande Société Savante, celle que 
tout notre environnement souhaite et attend.

    Michel Scheller
    Président de 3AF

Le mOT du 
PRéSIdENt
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1. assurer une production intellec-
tuelle scientifique et technique de 
référence

Cette production est au coeur des 
ambitions et de l’action de la 3AF. Elle 
justifie en grande partie son existence 
et constitue un élément essentiel du 
“service aux membres”.

Parmi les actions retenues, je citerai 
l’accueil efficace dans les commis-
sions des nouveaux membres, 
la prise en compte diligente des 
besoins exprimés par les membres 
collectifs, et une organisation per-
mettant de produire des synthèses 
structurées à l’issue des colloques.

2. amplifier l’action internationale

La 3AF considère que cet objectif 
doit générer des actions indispens-
ables à son rayonnement et à sa 
reconnaissance par ses homologues 
étrangers, ainsi qu’à la valorisation, 
sur la scène internationale, du haut 
niveau de l’industrie et de la recher-
che française. Il est, par exemple, 
prévu d’améliorer la diffusion de nos 
productions à l’international, notam-
ment en langue anglaise.

3. servir nos membres

Envers les membres individuels, la 
3AF entend en priorité développer 
ses actions au service, d’une part 
des membres actifs, par exemple en 
généralisant les partenariats avec 

les membres industriels et recher-
che/formation, pour encourager 
l’appartenance à la 3AF et la valo-
riser dans le cursus professionnel, 
et d’autre part, des jeunes qui sont 
encore dans le système éducatif 
(système scolaire et enseignement 
supérieur), par exemple en les épau-
lant dans leurs choix professionnels. 
Envers les membres collectifs, les 
souhaits qu’ils ont manifestés sont 
pris en compte dans l’ensemble 
des actions du plan, notamment 
en développant, dans le cadre de la 
coordination des commissions tech-
niques, une sélection de thèmes 
de travail tenant particulièrement 
compte de leurs préoccupations.

4. rationaliser la gestion

La 3AF a décidé se doter d’un Sys-
tème d’Information (SI) performant 
correspondant à sa stratégie et à ses 
ambitions de « Société Savante mais 
aussi rayonnante ».

Conçu pour accroître la réactivité 
de mise à jour des informations et 
l’efficacité de la communication 
entre les différentes et nombreuses 
entités qui composent la 3AF (le 
Siège, les Comités Jeunes, les Comi-
tés Scientifiques, les Commissions 
Techniques, les Groupes Régionaux), 
ce système a pour ambition notam-
ment de permettre de réduire le 
temps alloué aux tâches purement 
administratives.

5. communiquer et publier

Afin de renforcer sa position et sa 
notoriété au sein de la communauté 
aéronautique et spatiale, la com-
munication de la 3AF sera revue, de 
manière à développer sa notoriété, 
promouvoir sa valeur ajoutée et son 
originalité, et faciliter l’accès à sa 
production intellectuelle, par exem-
ple en modernisant son site Internet 
ou en créant des événements de 
prestige.

L’ensemble de ces actions représente 
un effort très significatif pour la 3AF 
et appelle une implication particu-
lièrement importante dela part des 
membres bénévoles de l’association 
en même temps qu’un renforcement 
de son  effectif de collaborateurs 
permanents.

Le succès de cette démarche 
reste cependant entièrement lié à 
l’adhésion, à l’appui et à l’engagement 
de tous ses membres, dont les droits 
s’accompagnent aussi de devoirs.

Par ailleurs, la capacité d’attrait et 
de développement de la 3AF comme 
la qualité du service au bénéfice des 
membres dépendent particulière-
ment de l’efficacité des partenariats 
avec les entreprises et les institu-
tions qui la soutiennent.

3AF en 
MOUvEMENt

PLAN 
sTRATégique

2012-2016 

réPondre aux 
nouvelles attentes

Présente depuis 1971 auprès de tous 
les acteurs de la filière aéronautique 
et spatiale française, la 3AF a souhaité 
satisfaire deux grands principes: 
demeurer une association largement 
ouverte et constituer une société 
savante de référence dans son 
domaine d’élection, l’un des plus 
prestigieux fleurons de la technicité 
française. Elle y est parvenue grâce 
à l’action de ses nombreux membres 
et grâce à ses initiatives, notamment 
par la permanence d’une politique 
de colloques dont la pertinence des 
thèmes et la qualité des intervenants 
sont largement reconnues. Cependant, 
depuis sa création, des changements 
majeurs sont intervenus dans la 
pratique et l’échange des savoirs 
(savoir et savoir-faire), dans les modes 
d’accès aux connaissances comme 
dans les modes de communication, en 
sorte que les attentes des membres, 
individuels ou collectifs, ont elles-
mêmes largement évolué.

En partant des constats issus des 
états généraux tenus à la fin de 
l’année 2009, la 3AF a pris en 
compte cette évolution et a défini 
les transformations nécessaires en 
accomplissant un travail approfondi 
de réflexion sur son cadre statutaire 
et sa vie associative.

La modernisation de la gouvernance 
a été apportée par des modifications 
statutaires qui permettent une impli-
cation claire des personnes morales 
qui la soutiennent, tout en préser-
vant les intérêts de ses membres 
individuels. La démarche de planifi-
cation stratégique qui l’accompagne 
a pour objectif de conforter la 3AF 
dans son rôle de société savante 
de référence de l’Aéronautique et 
de l’Espace, en France où elle est 
unique, et à l’international, en favori-
sant une implication plus large de 
tous les secteurs qui conditionnent 
tant son rayonnement extérieur que 
son attrait vis-à-vis de l’ensemble de 
ses membres présents ou potentiels.

les PrinciPaux axes 
d’action du Plan 
stratégique

Le plan stratégique s’inscrit dans la 
période 2012/13-2015/16 et fera 
l’objet de mises à jour. Il donne à la 3AF 
des objectifs guides, afin d’accroître 
l’efficacité de son action et d’assurer 
sa réactivité face aux problématiques 
nouvelles.En renforçant son attracti- 
vité, l’associationmarque sa volonté de 
mieux servir ses membres.

En communiquant mieux, elle entend 
amplifier son rayonnement et sa 
notoriété. Un plan stratégique ne 
peut être séparé de sa mise en oeu-
vre et c’est pourquoi il est décliné 
en termes d’actions attachées à 
des objectifs bien marqués. La pro-
gressivité de la mise en oeuvre sera 
portée à la connaissance du Conseil 
d’Administration, à travers le suivi et 
le reportage du Bureau, ainsi qu’à ses 
membres. Le plan retient cinq axes 
présentés ci-après et illustrés par 
quelques-unes des actions à conduire.

Par bernard vivier 
sénior 3AF 
Président du Groupe régional 
Pays de l’Adour
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GEStION 
dES MEMbRES : 
évOLuTiOn 
du sysTème 
d’inFORmATiOn 

L a 3AF a mis en place un nouveau système 
d’information dédié à la gestion des membres 
le 25 janvier 2011. Il s’agit d’un outil qui permet 

d’optimiser l’ensemble des éléments participant à la ges-
tion, le traitement et la diffusion de l’information dans le 
but de répondre au mieux aux attentes de ses membres et 
les fidéliser.  Fondé autour d’une base de données en ligne, 
ce système permet la mise en réseau des informations des 
membres qui peuvent être utilisées pour les communica-
tions internes et externes de 3AF. 

En se connectant sur www.3af.fr, ce 
nouvel outil permet  notamment aux 
membres d’accéder à leur compte 3AF 
en ligne à partir duquel ils peuvent :

La fonctionnalité « communiquer » avec 
les membres est accessible seulement 
pour les membres 3AF ayant un droit 
étendu tels que les présidents d’un 
groupe régional ou d’une commis-
sion technique.

Par angélique terrier 
chargée des relations membres

 

schéma général du système d’information dédié aux membres

(1) Aperçu de « Mon Compte » 

 

 •  consulter l’annuaire en ligne des membres (1)

 •  communiquer directement  
avec les membres de leur groupe 
 •  ajouter et modifier leurs informations
 •  spécifier un domaine d’intérêt pour recevoir  
les informations correspondantes

 •  se rattacher à un ou plusieurs groupes régionaux
 •  candidater à une ou plusieurs  
commissions techniques
 •  régler leur cotisation en ligne et recevoir  
instantanément leur reçu fiscal ou leur facture

06

NOUvEAUx OUtILS 
de cOmmunicATiOn 

N ouvelle Lettre, nouveau 
site, mise en valeur des 
travaux effectués au sein 

de nos commissions techniques, de 
nos colloques… nous avons résolu-
ment pris la décision de communiquer 
davantage et de mieux partager nos  
activités et notre production intellec-
tuelle. Deux outils de communication 
sont développés en priorité : La Lettre 
3AF – Nouvelle Version, et le nouveau 
site internet. Par ailleurs, les mani-
festations réservées aux membres, 
présentations des Commissions Tech-
niques, manifestation de prestige Les 
Etoiles de 3AF, ainsi que les relations 
presse sont également en cours de 
développement.

la lettre 3af – nouvelle version

Sous une forme électronique et une 
forme imprimée, la Lettre 3AF – Nou-
velle version comprend des dossiers, 
des interviews de personnalités et de 
membres, des articles sur des tech-
nologies nouvelles, des points de vue 
stratégiques, elle offre la possibilité 
d’effectuer des commentaires, de 
transmettre les articles…. Diffusée 
aux membres et redistribuée par les 
directions de la communication de nos 
sociétés membres auprès de leur per-
sonnel par intranet et email interne,  
nous les en remercions, cette Lettre 
a aujourd’hui un lectorat important, 
ciblé autour des ingénieurs, cher-
cheurs et étudiants de l’aéronautique 
et de l’espace. Elle est hébergée sur le 
site www.lalettre3af.fr

site internet 

Le nouveau site est en cours de créa-
tion et devrait être mis en ligne avant 
la fin de l’année 2012 pour sa pre-
mière phase. Avec une arborescence 
renouvelée et un nouvel habillage 
graphique, Il mettra en valeur les 
actualités liées à 3AF ainsi que les 
activités des groupes régionaux et 
commissions techniques. La deux-
ième phase, qui sera mise en ligne 
en 2013, comprendra de nouvelles 
fonctionnalités dont des sites spéci-
fiques dédiés aux groupes.

Afin de favoriser le 
développement de 3AF, 
renforcer sa position au 
sein de la communauté 
aéronautique et spatiale 
française, et accroître le 
nombre de ses membres, 

nous avons élaboré un 
Plan de communication 
qui vise à 

1)  développer la notoriété de 3af : 
augmenter la visibilité de l’association 
auprès de ses publics,

2)  Promouvoir la forte valeur ajoutée 
de 3af, société savante, et réseau 
d’échanges de la communauté de 
la recherche et du développement 
aéronautique et spatial, 

3)  faciliter l’accès aux savoirs, à la 
production intellectuelle de 3af,   
et la diffusion d’information aux 
membres.

Par soPhie videment 
chargée de la communication 
institutionnelle

www.lalettre3af.fr
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les commisions techniques réunissent  
des experts du domaine aérospatial,  
favorisant ainsi les échanges d’expérience  
entre industriels et chercheurs et l’émergence  
de nouvelles orientations en matière  
de recherche et développement.

PRéPARATiOn 
dE L’AvENIR



1110

et évolutions de ce banc d’essais ont été décrites par les 
spécialistes de Safran-Snecma.

entre ces deux journées, participation de la Commission 
à ETTC11 (European Test and Telemetry Conference) 
qui s’est tenue du 14 au juin 2011 à Toulouse au Palais 
des Congrès Pierre Baudis. Cette quatorzième édition a 
remporté un franc succès avec plus de 60 conférences 
et 30 exposants et un nombre de participants et de 
visiteurs en nette augmentation par rapport à la précé-
dente édition de 2009.

en 2012, la première journée thématique de la com-
mission essais 3af a été consacrée à « l’optimisation 
des essais » ; cette journée s’est déroulée le 29 mars 
2012 à Marignane chez Eurocopter aux Essais en Vol. 
6 conférences d’Eurocopter, Sopemea, MBDA, Intes-
pace, Dassault Aviation et La Mesure sur Mesure ont été 
présentées aux 17 participants et ont principalement 
porté sur des descriptions d’organisations internes ou de 
processus pour arriver à réduire les coûts des essais.

la visite a débuté par le hall où sont affectés les héli-
coptères en chantier ou en essais en vol, dans lequel 
nous avons pu apprécier les machines et leurs installa-
tions d’essais et de mesures. Elle a continué par celle 
de l’impressionnant centre industriel de mécanique 
où sont produits les différentes boîtes mécaniques et 
les éléments qui les composent : carters,  pignons et 
engrenages, arbres et rotors. L’accent a été mis sur les 
progrès réalisés ces derniers temps sur les méthodes 
et moyens d’usinage, y compris les techniques de 
refroidissement, de traitement de surface, sur les amé-
liorations apportées aux tolérances, à leur contrôle, sur 
les alliages utilisés...

 toujours en 2012, une nouveauté : la Commission Essais 
de la 3AF a organisé avec la Commission Structure 
de la 3AF, le CNES et l’Onera une journée scientifique 
commune sur le thème de la « Synergie calculs – essais 
structuraux : avancées, perspectives ». Cette journée s’est 
déroulée à Toulouse dans les locaux d’IAS le 5 juin. Elle a 
réuni plus de 60 participants autour de 9 conférences et 
d’une table ronde très animée sur ce thème.  

liste des PrinciPaux membres 
de la commission essais 3af

Laurent GIRARD eurocoPter (vP. commission essais)
Christian HERBEPIN eurocoPter
Patricia BRUZZO sAFrAn - snecmA
Gérald ESCRIVA sAFrAn - snecmA
Gilles FREAUD AirBus France  
Denis LAFOURCADE AirBus France
Jean-Pierre SOUYRI Astrium sPAce trAnsPortAtion
Didier SCHOTT Astrium sPAce trAnsPortAtion 
Pierre-Noël FAVIER dAssAuLt AviAtion
Jacques PONS dAssAuLt AviAtion

 (P. commission essais)
Jean-Luc GUILLEN dAssAuLt AviAtion
Alain MIMEAU mBdA  
Marcel JOFFREDO dGA ev
Romain BOZOUL dGA tA  

Klaas DIJKSTRA ProderA
Joseph MERLET intesPAce
Etienne CAVRO intesPAce
Diane JOLY intesPAce
Philippe BIRR soPemeA 
Francis RICHARD trescAL 
Jacques MAUCLERC trescAL
Isabelle VALLET esterLine 
Yann LE QUERE étudiant  
Gilbert BERARD ePner/AAAF (retraité cev)

 (secrétaire com. essais)
Alain GAUDRY AAAF (retraité snecma Ps)
Jean-Claude GHNASSIA AAAF/icts (retraité Airbus)
Guy DESTARAC AAAF (retraité Airbus)
Huu THANH HUYNH AAAF (retraité onera) 
William VITTE AAAF (retraité dassault Aviation)
Jean-Pierre RAMNOUT AAAF (retraité Astrium) 
Jacques AMOUYAL AAAF (retraité BnP)

feuille de route 2013

Deux journées seront organisées en 2013. La première se tiendra 
en mars dans les locaux de Dassault Aviation sur la base aérienne 
d’Istres et sera consacrée à l’utilisation d’Ethernet dans essais 
comme bus de liaison de données, de transfert de datation, ... 
avec une extension vers les protocoles d’échanges numériques 
et les diverses façons de transporter de l’information, par exem-
ple les courants porteurs. La deuxième, vers novembre, devrait 
avoir lieu dans la région parisienne dans les locaux de MBDA ; son 
thème reste à choisir parmi quelques sujets déjà évoqués par les 
participants aux précédentes journées.

FOncTiOnnemenT 
d’une cOmmissiOn 

Technique :  
LA COMMISSION  

ESSAIS dE LA 3AF 
Par jacques Pons,  
Président de la commission essais

raPPel du fonctionnement 
de la commission essais

L a Commission Essais de la 3AF existe depuis 
environ 25 ans et s’intéresse depuis sa créa-
tion au domaine des essais en vol et des essais 

au sol, menés sur les aéronefs, les missiles, les engins 
spatiaux, lanceurs, satellites, leurs moteurs, leurs sys-
tèmes. Elle traite des processus et méthodes d’essais, 
des contraintes qui leurs sont spécifiques et des solu-
tions apportées par les experts en terme de moyens 
de mesures et d’acquisition, de traitement des don-
nées, de dispositifs de surveillance et de commande, 
d’infrastructures propres aux essais...

Créée à l’origine par les responsables des moyens 
d’essais d’Airbus, de Dassault Aviation et d’Eurocopter, 
elle intègre aujourd’hui les représentants des principales 
sociétés et organisations aéronautiques françaises : 
Astrium, MBDA, Safran-Snecma, DGA EV et DGA TA, 
Intespace, Prodera, Sopemea, Trescal...

Grâce à des journées thématiques régulièrement orga-
nisées deux fois par an depuis une quinzaine d’années, 
la Commission Essais de la 3AF permet à sa vingtaine de 
membres permanents d’avoir des échanges techniques 
avec les experts reconnus sur les thèmes retenus. Les 
thèmes dignes d’intérêt pour les membres de la Commis-
sion Essais de la 3AF sont présélectionnés par le bureau 
de la Commission et débattus au cours des journées 
thématiques avec tous les participants pour recueillir de 
nouvelles idées, de nouveaux besoins et finalement déter-
miner lequel sera retenu pour la prochaine réunion.

les critères qui sont pris en compte sont les suivants :
 • avancée technologique dans un domaine donné ;
 • évolution de processus chez les industriels ;
 •  apparition de nouvelles normes, recommandations ou 
évolutions de la règlementation;

 •  absence ou rareté de littérature dans un domaine particulier.

La fin de la journée thématique est consacrée au fonc-
tionnement de la Commission Essais, en particulier  la 
participation aux colloques ETTC organisés conjointe-
ment par la 3AF et la SEE. Un compte-rendu est rédigé 
pour chaque journée thématique et publié avec 
l’ensemble des présentations des experts sous forme de 
CD au profit des membres de la commission et de la 3AF.

sYnthÈse des activités 2011 / 2012

la première journée de la commission essais s’est 
déroulée le 19 mai 2011 à toulouse, dans les locaux de 
la DGA Techniques Aéronautiques (anciennement CEAT), 
et a vu la participation de 21 personnes, dont les experts 
dans ce domaine de DGA TA, d’Airbus, de Dassault Avia-
tion, d’Eurocopter, d’Intespace, d’Astrium, de MBDA, de 
Snecma et de la Sopemea. Le thème traité lors de cette 
journée était celui des « Essais d’ingestion, d’impacts, de 
givre ». 7 exposés ont permis de décrire ce que représen-
tait ce type d’essai pour les différentes sociétés qui ont 
participé et une conférence supplémentaire a rappelé 
les travaux de la commission « Cendres volcaniques » de 
la 3AF, à laquelle un membre de la commission essais 
participait. La DGA TA de Toulouse qui nous accueillait 
a présenté ses missions et plus particulièrement celles 
du domaine des essais d’impact ; une visite des halls 
d’essais et des moyens d’essais comme le canon simu-
lant les essais de choc à l’oiseau a conclu la journée.

la deuxième journée de 2011 s’est déroulée le 6 octobre 
à istres dans les locaux de safran-snecma, et a rassem-
blé 24 personnes, dont les experts, autour du domaine 
du jour : « La métrologie dans les essais ». 10 conférences 
ont été présentées par Safran-Snecma, Airbus, Astrium, 
Dassault Aviation, Eurocopter, Intespace, MBDA, Trescal 
qui ont présenté leur organisation, leur savoir-faire et les 
différentes techniques et logiciels utilisés pour améliorer 
les résultats dans ce domaine de la métrologie. 

 une visite du drone Patroller de safran qui effectuait à 
cette période une campagne d’essai sur la base d’Istres 
a montré le segment vol et le segment sol de ce système. 
La visite s’est poursuivie par un passage au banc à l’air 
libre du TP400 pendant lequel toutes les modifications 
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Par guY jacob 
membre du comité scientifique Hem 2011 

L a conférence annuelle HEMs (High Energy 
materials) rassemble sur invitation des scienti-
fiques, ingénieurs et étudiants autour des sujets 

sur les recherches et potentialités des matériaux éner-
gétiques dans les domaines civils et de l’antiterrorisme. 
Son objectif est de mettre en relation les chercheurs 
russes et européens sur des applications nouvelles des 
technologies et produits développés dans le passé pour 
la défense.

Crée sur l’initiative de FSUE (Federal Research and Pro-
duction Center Altaï) et IPCET (Institute for Problems of 
Chemical and Energetic Technologies Siberian Branch 
Russian Academy of Science), après une première session 
en 2005 en Italie, elle a lieu alternativement une année 
sur deux en France et en Sibérie dans la région de l’Altaï. 

Après Arcachon en 2007 et Biarritz en 2009, la septième 
édition s’est tenue à La Rochelle les 3 et 4 Octobre 2011 
sous l’égide de 3AF et Safran SME (maintenant Herakles). 
Elle a rassemblé 50 participants français, russes, alle-
mands, américains, sud-coréens, hollandais et suisses.

Messieurs Graindorge (directeur R et T de Safran SME) 
et Zharkov (directeur de FSUE FR&PC Altaï) ont rappelé 
les domaines d’activité des deux sociétés et ouvert la 
conférence.

Huit sessions ont permis aux chercheurs de faire le point 
et d’échanger sur les synthèses et propriétés des nou-
velles molécules et ingrédients (2 sessions), les procédés 
d’obtention et aux caractéristiques des nanomatériaux 
(2 sessions), les propriétés des matériaux énergétiques, 
les générateurs de gaz, les systèmes de détection et la 
modélisation. Elles totalisent 33 communications orales.
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vol spatial en formation 

Fig 4  modèle de radiométrie terrestre

Fig 5  modèle de l’imagerie active

Fig 6  modèle du rayonnement infrarouge des avions

 

 

 

a noter le retour en force de la 
simulation qui permet de concevoir, 
spécifier,  qualifier et valider   de 
nouveaux systèmes optroniques en 
environnement. cette simulation 
globale effectuée au celar par la 
dga utilise des modèles fins phy-
siques développés par ailleurs et 
principalement à l’onera fig 4,5,6.

De même pour l’ Optronique de 
Surveillance pour Hélicoptères du 
Futur, des solutions innovantes et 
performantes sont en développe-
ment  (vol sécurisé, génération 
de terrain numérisé en temps 
réel,3D, système anti collision, 
algorihmie).

Dans le domaine de l’espace, 
l’utilisation des longueurs d’onde 
optique associée à de très 
grandes bases de collection des 
photons ouvrent des perspectives 
passionnantes pour l’observation 
et la détection des planètes extra-
solaires en autre. Fig 3

définissent de façon plus précise 
leurs besoins en optronique. La 
DGA, pour définir ses systèmes 
d’armes a un besoin accru de simu-
lation complète et globale intégrant 
les différents capteurs (optronique, 
radars, etc…).

Au niveau technique dans le domaine 
de la reconnaissance et surveillance 
aéroportée, les différents systèmes 
de reconnaissances aéroportés pilotés  
et de surveillance UAV sont en dével-
oppement et  coexisteront encore à 
moyen terme.

L’OPtRONIqUE  

8-10 February 2012 

l’optronique française, première 
en Europe, représente environ un 
marché de 2 à 3 G€ en France et 
près de 200000 emplois directs 
et indirects. Elle  est en danger à 
moyen terme si la recherche amont 
n’est pas soutenue. Il faut structurer 
cette filière, la rendre plus visible afin 
qu’elle se fasse reconnaitre.

La DGA accorde une grande impor-
tance à l’Optronique, domaine où 
les nouvelles technologies sont 
foisonnantes et innovantes. Il 
est souhaitable que la concerta-
tion avec les systémiers soit de 
plus en plus importante afin qu’ils  

deux manifestations ont été  
organisées par la commission :

oPtro2012 , colloque international 
dédié aux Systèmes Optroniques et 
dont la préparation s’est effectuée 
activement en 2011.

Une journée « l’optronique au service 
de l’aéronautique » a été organ-
isée au Salon du Bourget le 21 juin 
2011. Plus de 80 participants étaient 
inscrits à cette journée. Il y avait envi-
ron 71% d’industriels, 18% venant 
des centres de recherches,10% 
d’étatiques et 1% d’universitaires. Au 
cours de cette journée  se sont déga-
gés en priorité les points suivants :

l’activité de 
la commission 
technique « sYstÈmes 
oPtroniques »
La feuille de route : La Commission 
Technique « Systèmes Optroniques » 
qui s’est réunie cinq fois en 2011, a 
pour objectif de faire le point sur la 
filière optronique de défense au tra-
vers d’un document appelé « feuille 
de route », destiné en particulier aux 
décideurs politiques. Ce document 
met en lumière l’importance de la 
filière optronique, qui génère un 
important chiffre d’affaire en France 
(2à 3 Geuros) et à l’exportation mais 
qui néanmoins risque de disparaitre, 
si un soutien politique fort n’est pas 
mis en place rapidement.

L’Optronique est une discipline qui trouve son  
origine dans l’observation des champs de 
bataille. Elle intègre des systèmes optiques et 

des détecteurs Infra Rouge, et puis, par la suite, des 
détecteurs électromagnétiques, de l’UV (0,28 µm) au 
Terahertz (300 µm). L’utilisation des lasers a également 
pris au fil du temps une importance considérable. 

Les champs d’action de l’Optronique se sont étendu et 
concernent aujourd’hui les domaines militaires, sécuri-
taires et environnementaux. Les techniques optroniques 
sont mises en œuvre dans les systèmes aéroportés et 
spatiaux (avions de transport et de combat, drones, 
hélicoptères, missiles, satellites…), ainsi que dans les 
systèmes terrestres et navals. 

Par rené jalin 
Président de la commission systèmes optroniques 

Journée «  L’optronique au service de l’Aéronautique »
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la diffusion de la culture et du savoir 
aéronautique et spatial est une des missions 
phares de notre société savante,  
en particulier auprès des jeunes.

dIFFUSION dE 
LA CULtURE 

AéROnAuTique 
eT sPATiALe
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 TENSI, Jacques SAUVAGET, Aurélien RIGOLLET pour leur 
implication, le Secrétariat exécutif pour sa participation 
(Mathilde, Severine, Fabrice, Angélique) ainsi que de nom-
breux bénévoles du Comité Jeunes et des membres du 
Groupe Régional Ile de France, en particulier Annick JAC-
QUART, François LAFFON, Jérôme SALOME...

nos conferences

« introduction aux métiers de l’aéronautique  
et de l’espace »

Une projection du DVD suivi de questions /réponses avec 
l’assistance. Présentation de Bernard VIVIER Senior 3AF et 
Président du Groupe Régional « Pays de l’Adour », assisté 
de Sylvie LAVALOU « Ingénieur Pour l’Ecole » d’EADS.

 
 
 
Présentation de  
Bernard vivier et de sylvie 
LAvALou devant un public 
conquis.

2 113
exposants 

145 000
visiteurs professionnels

200 000
visiteurs grand public 

+ de 
3 000
journalistes

« l’aérodynamique et ses métiers » :

 Présentation par Jean tensi, chercheur au cnrs « ensmA Poi-
tiers », membre sénior 3AF et Président du Groupe régional Poitou 
charentes.

« bientôt ingénieur »

Par Gérard LArueLLe, directeur du pôle AstecH et membre 
emérite de 3AF.

par serge morlan 
chargé de mission 3AF  
salons et evenements

3AF Au sALOn  
du BOuRgeT 2011  

AU 17 e FORUM  
AIR § ESPACE

notre ParticiPation  
au forum des metiers
La présence de 3AF dans le Hall Concorde sur la durée de 
la semaine a été un bon choix compte tenu de notre voca-
tion auprès des jeunes et une bonne base arrière pour 
des contacts avec l’industrie aéronautique et spatiale.

un succès de nos conférences sur les métiers présentées par 
Bernard vivier, Jean tensi et Gérard LArueLLe, avec une 
centaine de participants pour chacune d’entre elles.

Notre présence liée au DVD sur les Métiers de 
l’Aéronautique et de l’Espace (présentation de Bernard 
VIVIER) nous a aussi rapprochés, sur ces thèmes, des 
représentants du GIFAS et d’AIREMPLOI. Il faut pour-
suivre dans cette voie.

une journée thématique dédiée à « L’optronique au service de l’Aéro-
nautique », et organisée par la commission systèmes optroniques de 
3AF, s’est également tenue sur place le 21 juin en réunissant plus de 
80 personnes. Après un panorama de la filière optronique en France, 
cette journée a été consacrée à diverses applications du domaine 
(reconnaissance, surveillance, modélisation, simulation...).

des visites du salon ont été organisées par des mem-
bres 3af, à la demande du gifas, au profit de groupes 
d’étudiants et d’institutionnels. une bonne image de nos 
prestations et de notre expertise du milieu aéronautique 
et spatial.

En conclusion le choix du Hall Concorde avec un stand de 28 
M2 bien situé à l’entrée, sous l’aile du Concorde, à proximité 
des salles de conférences, nous a permis d’avoir de nom-
breux contacts et d’un nombre significatif d’inscriptions à la 
newletters publique (environs 200 demandes) et quelques 
inscriptions de membres actifs et de jeunes ingénieurs. 

Des contacts également pris avec des membres collectifs 
par Jacques SAUVAGET et des demandes de rendez-vous 
pour une présentation plus détaillée de 3AF.

En conclusion, ce salon situé au cœur de notre activité, a 
été un bon tremplin pour le développement de 3AF. Il fau- 
drait poursuivre cette démarche dans les prochaines années. 
 
Il faut remercier particulièrement Bernard VIVIER,Jean 

bilan bourget 2011 
49ème édition

un grand succès auprès des professionnels 
et du public : fréquentation importante des 
industriels avec un record du nombre de stands 
français et étrangers et des commandes permettant 
à l’industrie française de partir sur plusieurs années 
d’activités (Airbus annonce 730 appareils).
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charte d’engagement 
des établissements 
scolaires auPrÈs  
de la 3af
3AF met à disposition la soufflerie 
EOLIA dans les collèges et lycées, 
avec un encadrement pour les 
élèves. Elle autorise la reproduction 
de la soufflerie EOLIA sous certaines 
conditions respectueuses de… 
l’esprit EOLIA ! 

Un engagement réciproque lie 3AF 
et l’établissement dans le sens d’une 
déontologie d’utilisation de l’outil à 
des fins strictement pédagogiques. 

A ce jour, neuf établissements ont 
signé une convention de reproduc-
tion d’EOLIA avec la 3AF. La liste et le 
positionnement géographique mon-
trent que la 3AF, à travers EOLIA, 
devrait progressivement devenir visi-
ble dans un grand nombre de régions 
en France à travers les établisse-
ments scolaires : IUT de Limoges 
(février 2010), Lycée Victor Hugo de 
Besançon (novembre 2010), Lycée 
Georges Cabanis de Brive (octobre 
2011), Lycée La Fayette de Cham-
pagne sur Seine (octobre 2011), CER 
ENSAM Site d’Angers (octobre 2011), 
IUT de Poitiers (janvier 2012), Lycée 
Louis Marchal de Molsheim (février 
2012), Lycée Pierre-Paul Riquet de 
Saint-Orens de Gameville (mai 2012), 
Lycée du Val de Saône (mai 2012).

Y a-t-il une vie après eolia ?

L’attractivité d’EOLIA auprès des 
établissements scolaires n’est 
plus à démontrer. Les nombreuses 
demandes formulées auprès de 
la 3AF, sans qu’aucune véritable 
publicité n’ait été orchestrée en ce 
sens, en sont la preuve. Au-delà de 
cette constatation, la suite positive 
de l’histoire consisterait à ce que 
les établissements porteurs des « 
clones » d’EOLIA puissent commu-
niquer entre eux, qu’ils échangent 
leurs innovations en matière 
d’instrumentation, d’expériences et 
de pédagogie, qu’ils installent dans 
le paysage français une dynamique 
autour d’un outil simple consistant  
à étudier l’effet du vent sur un objet 
et par là-même à participer de cette 
réhabilitation des métiers tech-
niques liés à l’aérodynamique en 
rapport avec  le secteur aérospatial. 
A ce titre, la 3AF interviendrait de 
façon pertinente dans le monde de 

l’enseignement et assumerait une de 
ses fonctions – attractivité et pédago-
gie - de société savante de référence 
pour l’Aéronautique et l’Espace !

Parmi les actions programmées 
et qui sont en lien direct avec la 
soufflerie EOLIA, on doit mention-
ner l’exposition en 2013 consacrée à 
Gustave Eiffel aérodynamicien. Cette 
démarche, pilotée par Bruno Chanetz 
et Jean Délery qui sont des acteurs 
de la commission technique Aéro-
dynamique de la 3AF, fait suite au 
colloque Eiffel 2012 organisé à Paris. 
L’exposition se tiendra à la Mairie du 
16ème arrondissement en 2013, et 
s’intitulera « 100 ans de souffleries 
depuis Eiffel ». L’Onera et le CSTB 

sont directement concernés pour les 
aspects souffleries pour l’aviation 
et celles pour le bâtiment. Le  GIE 
de Saint-Cyr est pressenti afin de 
couvrir également la problématique 
automobile et plus généralement 
celle des véhicules terrestres au 
sens large. Le Musée de l’Air et de 
l’Espace (MAE) est également sollicité. 
La soufflerie EOLIA sera présente à 
cette exposition et sera le prétexte 
à faire le point sur la dynamique en 
cours dans l’ensemble des établisse-
ments directement concernés par 
leur propre soufflerie EOLIA !

Jean Tensi,  
Président du Groupe 3AF Poitou  
et Président du comité Jeunes 3AF

témoignage du lycée la fayette  
de champagne sur seine

Le 19 octobre 2012  aura lieu l’inauguration de la 
soufflerie EOLIA réalisée au lycée La Fayette de 
Champagne sur Seine dans le cadre du partenar-
iat avec la 3AF. A cette occasion, Gérard Convert 
apporte le témoignage suivant sous forme d’une 
interview qu’il nous a accordée.

1- gérard convert, pouvez-vous nous présenter 
votre établissement et le rôle que vous y jouez ?

Le lycée La Fayette à Champagne sur Seine, en 
Seine et Marne, est un établissement de type 
« Lycée des métiers » avec une offre de formation 
très complète : 3ème Dp6, CAP, Bacs Profes-
sionnels, Bacs technologiques, BTS et Classes 
préparatoires. 

Nous proposons différents parcours de formations 
dans les filières : électronique, informatique, produc-
tique, électrotechnique et Sciences de l’Ingénieur. 
Près de 800 élèves et étudiants bénéficient d’un 
enseignement de qualité dispensé par une centaine 
d’enseignants  sur nos deux sites de formations qui 
sont équipés des technologies les plus récentes. 
Ma fonction est celle de chef de travaux qui cor-
respond à la responsabilité de tout ce qui touche 
à l’enseignement professionnel et technologique 
(gestion, achats et suivi de la maintenance des équi-
pements, coordination des équipes de professeurs, 
organisation des formations, etc.) en collaboration 
avec la direction de l’établissement

2- en quoi le projet eolia vous a-t-il sem-
blé de nature à intéresser les élèves ?

C’est un équipement qui est absent des équipe-
ments traditionnels de l’enseignement scientifique 
et technologique. Peu de matériels existent sur le 
marché ou ils sont très couteux. 

La définition de la structure a été pensée pour être 
réalisable avec des moyens de fabrication courants. 

Une fois fabriquée cela devient un bel équipement 
qui suscite la curiosité des élèves et des enseignants 
et le désir d’en comprendre les conditions de fonc-
tionnement et son exploitation.

Pour des élèves de collège, qui potentiellement pour-
raient venir dans notre établissement, la soufflerie 
pédagogique va nous permettre de leur faire décou-
vrir des phénomènes élémentaires d’aérodynamique 
sur des objets courants et peut-être déclencher en eux 
un intérêt pour ce domaine et les filières métiers qui y 
sont associées.

Pour nos élèves de Pré/bac, les phénomènes aéro-
dynamiques sont très peu  approchés. Les nouveaux 
programmes de l’enseignement technologique néces-
sitent d’intégrer des notions d’aérodynamique dans 
l’étude des systèmes et des produits. En Post/Bac ou 
classes préparatoires l’accès à des souffleries péda-
gogiques est difficile et  on se contente quelques fois 
de maquettages numériques et de simulations diffi-
ciles à mettre en œuvre. 

3- de quelle manière s’est déroulée la construction 
de « votre » soufflerie eolia ?

Plusieurs options étaient possibles, mais nous 
avons fait le choix de rester autonome sur la fabrica-
tion pour raccourcir au maximum les délais. Nous 
visions l’objectif de pouvoir commencer à exploiter 
la soufflerie au cours de l’année scolaire 2012-2013. 
NDLR : Une inauguration est prévue pour le 19 octo-
bre 2012 

4- quelles sont les activités développées autour de 
ce projet ?

En 2012-2013 la soufflerie EOLIA va nous servir de sup-
port et de système pour plusieurs actions :

- une utilisation dans sa version originale pour la 
mise en évidence de phénomènes aérodynamiques 
pour nos enseignements technologiques,
- une exploitation dans le cadre des TIPE de nos 
classes préparatoires,
- des démonstrations de sensibilisation à 
l’aérodynamique l 

3AF Et LES jEUNES : 
cOnvenTiOns Avec 

Les éTABLissemenTs 

L’aventure de cette soufflerie, portée 
conjointement par Gérard LArueLLe 
et Jean tensi, a pris corps en 2005 et 
doit beaucoup, dans sa construction 
initiale, au travail de l’équipe de 
jeunes 3AF de l’ensmA de Poitiers 
de l’époque, laquelle obtiendra plus 
tard, lors de la cérémonie officielle de 
remise des prix 3AF du 9 juin 2010, 
une mention spéciale.

d ès le départ, des considérations de 
maniabilité, de coût mais aussi de 
sécurité et de pédagogie ont guidé 

le projet EOLIA et constitué un cahier des 
charges très clair où il fallait :

. pouvoir monter et démonter facilement la 
soufflerie et assurer ainsi son transport,

- utiliser des matériaux peu coûteux et 
facilement usinables,

- s’assurer que l’utilisation d’eolia soit 
aux normes d’hygiène et de sécurité,

- définir des expériences aérody-
namiques basiques simples de mise en 
œuvre.

aérodYnamique  
mode d’emPloi
La première démarche pédagogique 
concertée avec un établissement 
scolaire fut celle organisée en décem-
bre 2009 et janvier 2010 au lycée  
Réaumur de Poitiers devant plus 
de 200 élèves en une dizaine de « 
séances » éducatives.

 Cette expérience, qui doit beaucoup 
à la participation active des élèves 
de l’ENSMA constituant le noyau 
dur de la 3AF à l’époque, consista 
à présenter aux élèves les expéri-
ences évoquées précédemment 
avec le souci de transmettre l’intérêt 
de l’aérodynamique expérimentale 
et par là-même l’attractivité des 
métiers associés.

Par la suite, d’autres rencontres 
furent réalisées, parmi elles la deux-
ième édition d’Aérotop, en 2010 avec 
70 établissements scolaires et 2500 
élèves de la région Poitou-Charentes. 
 
A nouveau demandée pour son 
intérêt pédagogique, EOLIA fut trans-
portée à l’Aéroclub de Vannes, en 
janvier 2011 puis au Lycée de Saint 
Jean de Sauves (86), en avril 2011, 
dans le cadre du projet « Course en 
Cours ».

construction du 
Premier PrototYPe
En s’inspirant de celle créée par  
Gustave Eiffel en 1912 sur le Champ de 
Mars à Paris, la conception de départ 
reprend en compte les trois parties 
caractéristiques et incontournables 
d’une soufflerie de type Eiffel : un col-
lecteur d’entrée, une veine d’essais et 
un diffuseur équipé d’un ventilateur. 
Afin que cette soufflerie puisse être 
facilement démontée et remontée, 
le principe fut retenu de la construire 
de façon modulaire en considérant 
séparément chacune des trois parties 
qui sont facilement assemblables. 

L’instrumentation de la soufflerie 
EOLIA a bénéficié du soutien financier 
de la Fondation EADS : elle consiste en 
un système de mesure et de visualisa-
tion des écoulements.

La soufflerie EOLIA fut officiellement 
lancée le 21 mai 2006 au séminaire 
inter-écoles d’IPS’Action à Paris. Ensuite, 
elle fut présentée à de nombreuses 
reprises dans diverses manifestations, 
parmi lesquels Univ’Air 2007 au salon de 
l’air et de l’espace du Bourget, le salon 
MUTA (Mobilité Urbaine et Transports 
Avancés) au Futuroscope de Poitiers 
en 2008, suivi en septembre 2008 du 
premier salon AEROTOP à Poitiers, qui 
permit de la faire découvrir aux 2500 
scolaires qui visitèrent le salon. La 
soufflerie fut également présentée sur 
le stand 3AF, au salon du Bourget 2009, 
dans le hall Concorde, salon Emploi et 
Formation. Ce moment restera, pour le 
Comité Jeunes de l’ENSMA et pour la 
3AF, un moment phare !

par jean tensi 
Président du comité Jeunes
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Organisée par Bruno CHANETZ, l’après-midi était con-
sacrée à une visite des souffleries du Centre de Meudon 
qui couvrent un large domaine de vol et d’applications 
s’étendant du subsonique à l’hypersonique. Etait aussi 
présentée une démonstration en direct de calcul per-
mettant d’illustrer sur des exemples simples l’approche 
numérique maintenant largement utilisée dans tous les 
secteurs industriels. Cette partie de la journée, qui offrait 
de multiples possibilités d’échanges, a été très appréciée 
des jeunes.

Nous remercions vivement les nombreux collègues qui 
ont consacré une part de leur temps précieux à par-
ler de leur métier d’aérodynamicien, les personnels du 
Centre de Meudon pour la présentation des installa-
tions et l’encadrement de la journée. Merci à Abdelkader  
BENYAHIA, membre du Comité Jeunes, pour sa contribu-
tion à la préparation de cette journée. Nos remerciements 
vont à la direction de l’Onera qui a permis l’organisation 
de cette journée et nous a donné les moyens pour assurer 
son succès. Nous ne sauriens bien sûr oublier les soutiens 
logistique et administratif du Secrétariat Exécutif de la 3AF 
en la personne d’Anne VENABLES et d’Angélique TERRIER. 

 visite de la Grande soufflerie du centre onera de meudon

de gauche à droite Jean tensi, ensmA, Antoine Foata, dGA, sandrine Palerm, cnes, Florian Blanc, Airbus, Azeddine Kourta, Polytech’orléans, Fabien 
Harambat, PsA Peugeot citroën, valérie denis massé, mBdA, Jean-Pierre rosenblum, dassault Aviation, Arnaud Kneib, eurocopter, michel dumas, snecma

 

 

vue générale de l’assistance dans le Bâtiment AK du centre 
onera de meudon

vue générale de l’assistance dans le Bâtiment AK du centre 
onera de meudon

 

 dEUxIÈME 
CARREFOUR jEUNES /

 AéROdynAmique
OneRA-cenTRe 

Cette journée a rassemblé 40 étudiants et élèves ingé-
nieurs en provenance de l’INSA - Rouen, d’ Arts-et-Métiers 
ParisTech, de Polytech Orléans, de SUPMECA Paris, de 
l’ESTACA, de l’Ecole Centrale de Paris, de l’ENSMA, de 
l’ENSMM et 21 professionnels en activité.

La journée a commencé par des exposés introductifs 
donnés par des collègues représentant les principaux 
domaines concernés : Airbus, Dassault Aviation, Eurocop-
ter, Safran-Snecma (pour la propulsion), MBDA (pour les 
missiles), PSA-Peugeot Citroën, le CNES pour l’espace, 

la DGA. Sont aussi intervenus Jean TENSI, pour parler 
de la formation et Gérard LARUELLE, directeur du Pôle 
ASTech. Ces exposés étaient suivis d’échanges sur le mode 
questions-réponses qui se sont prolongés par des tables 
rondes thématiques puis au cours du repas pris sur place 
dans le Bâtiment AK, lieu historique du centre. Durant ce 
repas, Jean-Claude BOURDEAUD’HUI et Edmond ROCHE 
ont présenté des démonstrations, très spectaculaires et 
fort appréciées, de vol de petites avions en papier.

 

intervention de Jean tensi, responsable du comité Jeunes 
et président du Groupe régional Poitou

 par jean délerY 
 Président de la commission  
 Aérodynamique

suite à un premier carrefour ayant eu lieu en 
2008, une nouvelle journée était organisée le 
jeudi 19 mai 2011 sur le centre de meudon de 
l’onera. son objectif était d’informer les jeunes 
étudiants sur l’aérodynamique et les métiers 
concernés dans les domaines de l’aéronautique, 
de l’astronautique, des transports terrestres, 
du génie civil, de la compétition sportive, etc. 
L’idée est de donner la parole à des person-
nes en activité, industriels, chercheurs, en-
seignants, pour témoigner auprès des jeunes 
et les informer sur les carrières concernée par 
l’aérodynamique.
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À l’arrivée de l’Airbus A380 les 
membres du bureau régional de 
l’association et Anne VENABLES qui 
représentait le Président SCHELLER 
purent effectuer grâce à la passe-
relle une visite de l’avion d’essai 
et recevoir les explications de 
l’équipage sur son poste de pilotage 
et l’instrumentation spécifique de 
l’avion pour les essais en vol. Francis 
GUIMERA était présent.

Vinrent ensuite les discours des per-
sonnalités célébrant l’évènement 
devant les invités et la presse. Une 
surprise était réservée. À la conclu-
sion des allocutions succéda un 
magnifique récital vocal exécuté par 
les chanteurs de l’Opéra de Nice, 
d’abord par des solistes savamment 
dispersés au cœur du public puis 
par l’ensemble du chœur regroupé 
sur scène. Les invités furent ensuite 
conviés à déguster un délicieux buf-
fet concocté à leur manière par six 
grands Chefs étoilés de la région et 
présents sur place, du grand art ! 
L’Airbus pouvait alors repartir vers sa 

base de Toulouse et conclure la mani-
festation par un envol superbe visible 
depuis cette section du terminal. 

Au nom de l’association 3AF et du 
bureau régional Côte d’Azur il faut 
remercier les responsables et col-
lègues d’Airbus, Thomas ENDER, 
Gérard DESBOIS, Alain FLOURINS, 
Jacques ROSAY, Francis GUIMERA, 
ainsi que nos partenaires des Aéro-
ports de Côte d’Azur, le Président 
Hervé DE PLACE et son incontour-
nable collaboratrice Catherine 
MARCHAN chargée de préparer 
l’évènement. 

Je ne voudrais pas manquer per-
sonnellement de souligner l’appui 
que j’ai reçu de l’ami Roger DUBON 
et d’exprimer un très grand merci à  
Anne VENABLES, Secrétaire Exécutive 
des 3AF Paris, qui malgré un emploi 
du temps extrêmement chargé a pu 
se libérer pour nous honorer de sa 
présence et remettre une magnifique 
médaille 3AF à Hervé DE PLACE. 

Jean-Jacques decHezeLLes, Anne venABLes, Hervé de PLAce

Bernard mAnsuY et Jacques rosAY

Gros porteur AirBus A 380 Passerelle 54

INAUGURAtION dE 
LA PASSERELLE 54-A380 

AéROPORT de nice

Pour que l’évènement soit techniquement concrétisé nous 
avons obtenu d’Airbus, dont nous remercions la Direc-
tion, la venue d’un A380 d’essai à bord duquel se trouvait 
l’équipe des essais en vol menée par Jacques ROSAY.

Soulignons le décor de cette importante manifestation en 
rappelant rapidement l’historique de l’Aéroport de Nice 
qui trouve son origine vers 1910. Au départ il s’agissait 
de champs et de quelques hangars. C’est seulement 
en 1929 que ces « champs d’aviation » seront reconnus 
comme « Aérodrome » par le Ministre de l’Air de l’époque 
et il faudra attendre 1944 pour que soit réalisée la con-
struction d’une piste en dur. En 1946 l’Aéroport de « Nice 
Le Var » s’ouvre véritablement à la circulation aérienne ; il 
prendra le nom de « NICE CÔTE D’AZUR » en 1955. 

Sous la Direction de Hervé DE PLACE, actuel Président 
du Directoire d’Aéroports Côte d’Azur, l’aéroport Nice 
Côte d’Azur est devenu le deuxième aéroport interna-
tional de France après Roissy Charles-de-Gaulle et devant 
Orly. Avec une évolution du trafic de plus de 9% depuis 
janvier 2011 et avec un taux de croissance de 7,5 %, c’est 
un total d’environ 10,3 millions de passagers qui devrait 
être comptabilisé dans l’année. L’essor n’est pas terminé 
puisque les passerelles 54 et la salle d’embarquement 
internationale associée vont permettre à l’aéroport 

d’augmenter sa fréquentation en y accueillant les gros 
porteurs tels que les  Airbus A380, A340 et Boeing 747 qui 
nécessitent plusieurs passerelles pour embarquer et débar-
quer entre 400 à 550 passagers selon les compagnies. Nice 
possède ainsi le seul aéroport de province muni de passer-
elles conçues pour recevoir des gros porteurs.

Hervé DE PLACE avait convié à cette grandiose mani-
festation 450 personnalités représentatives du monde 
politique et économique des Alpes Maritimes, parmi 
lesquelles se trouvaient Jean Michel DREVET, Préfet des 
Alpes Maritimes, Christian ESTROSI, Maire de Nice, le 
représentant du Conseil Général des Alpes Maritimes, 
le Président de la Chambre de Commerce et d’Industrie. 
Les logos de l’association 3AF figuraient en bonne place 
sur la tribune et à l’accès de la passerelle inaugurée.

L e 23 septembre 2011 a été inaugurée  
la passerelle « Gros Porteurs » accessible  
depuis  e terminal 2 de l’Aéroport de nice.  
La manifestation était organisée conjointement 
par l’Aéroport de nice et 3AF côte d’Azur.

Jacques rosAY et Jean-Jacques decHezeLLes

Gros porteur AirBus A 380

 par bernard mansuY 
 sénior 3AF
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UNE PME : tRESCAL 
OLivieR deLRieu

trescal est membre 3af 
depuis 2009. qu’est-ce qui 
vous a poussé à faire par-
tie de notre association ?

Il y a une logique absolue à ce que 
nous soyons membres de 3AF, sous 
un double aspect :

- Celui de contribuer, en tant 
qu’experts du domaine de la mesure, 
au rayonnement de cette expertise, 
en apportant notre pierre à l’édifice 
scientifique, en partageant nos 
connaissances

3AF a renforcé depuis 2010 ses liens avec les PME PMI, qui représentent 
un réseau considérable de sous-traitants et d’équipementiers du domaine 
aéronautique et spatial, répartis sur l’ensemble du territoire français. 
Avec 1500 personnes, un Chiffre d’Affaires de 150 M°d’euros et une forte 
implantation européenne, Trescal est le spécialiste mondial des services 
de métrologie. Assurés par des ingénieurs et techniciens supérieurs qui 
composent les 2/3 de son personnel, les services de mesure proposés 
par Trescal sont notamment utilisés par les grands donneurs d’ordre  
des domaines aéronautique et spatial, EADS et Dassault. M. Olivier  
DELRIEU, PDG de Trescal, et Jacques MAUCLERC, Responsable du centre 
de formation et membre de la Commission Essais, nous font part de leurs 
impressions en tant que membres 3AF.  

- Celui, à l’inverse, de se tenir informé 
de l’actualité scientifique la plus 
pointue

3AF nous permet également de 
favoriser une grande qualité de dia-
logue vis-à-vis de nos partenaires 
industriels, sous un angle – celui de 
l’expertise technique-et  avec des 
préoccupations qui se situent hors 
des champs habituels de dialogue 
entre clients et fournisseurs.  

quelles sont les activités  
auxquelles vous avez participé ? 

Nous faisons partie, depuis 2011, de 
la Commission Essais, centrée sur 
les essais en vol. Nous abordons les 
problématiques liées aux mesures 
d’essais et apportons notre expertise 
dans le domaine de la métrologie, en 
particulier l’instrumentation. 

que diriez-vous à une 
Pmi pour adhérer à notre 
société savante ?

Nous sommes une entreprise de taille 
moyenne, tout en étant la plus impor-
tante de notre secteur technique, et 
nous avons cette double responsabil-
ité, une responsabilité interne d’être 
à la pointe de notre domaine - les 
technologies évoluent vite et nous 
devons constamment nous adapter 
aux innovations- et également  une 
responsabilité externe de diffuser, de 
rayonner, de participer à l’échange 
des savoirs.

Pour nos employés qui participent à 
ces échanges au sein de 3AF, c’est 
une fenêtre ouverte sur la science, 
sur l’innovation. Cela apporte une 
autre dimension à notre métier et cet 
enrichissement personnel est très 
bénéfique à notre société.

interview olivier delrieu 
PdG de trescal 

Les 
FORces 
vIvES
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la concurrence mondiale  
oblige les entreprises de haute 
technologie à être constam-
ment à la pointe  pour conserver 
leur leadership. résultat du 
management des hommes et 
du potentiel technologique de 
l’entreprise, l’innovation est un 
élément clé pour eads... 
comment valorise-t-on ce poten-
tiel technologique pour innover ?  
quels sont selon vous les 
facteurs qui permettent aux hom-
mes de produire de l’innovation ? 

EADS est une entreprise de haute 
technologie. Notre société vit pour 
et par la technologie, et il nous faut 
constamment stimuler l’innovation. 
Il nous faut aussi savoir canaliser 
cette innovation pour qu’elle serve 
efficacement notre entreprise. Nous 
disposons d’environ 5 000 cher-
cheurs chez EADS, plus de 40 000 
ingénieurs, cela représente donc une 
pépinière incroyable d’innovation.

Pour à la fois la stimuler et la canaliser, 
nous devons donner aux hommes les 
moyens de leurs ambitions et savoir 
fixer les objectifs. Nous ne manquons 
pas d’idées, l’important pour nous 
est de savoir les mettre en ordre 
et  les diriger vers l’objectif final qui 
est de créer les produits de demain. 
Cela implique une grande coordina-
tion de notre recherche. Nous avons 
à cet effet créé l’Executive Techni-
cal Council, l’ETC, qui est en charge 
de la stratégie transversale pour 
l’entreprise, c’est-à-dire entre Astrium, 
Eurocopter, Airbus, Cassidian. L’ETC 
identifie les technologies communes, 
les innovations qui  peuvent servir à 
plusieurs divisions. 

L’ETC a retenu 20 domaines trans-
versaux de travail et d’expertise, avec 
pour chaque domaine, des entités 
intéressées à des degrés différents. 
Avec des leaders par action, qui font 
avancer l’état de l’art. Dans ces 20 
domaines, toutes les entités d’EADS 
sont ainsi impliquées à des degrés 
différents. 

Il faut veiller dans une entreprise 
comme la nôtre à ne pas surmulti-
plier l’innovation, mais surtout à la 
canaliser et à l’organiser, c’est notre 
challenge principal.

que peut apporter selon vous 
une société savante telle 
que 3af à notre industrie?

Tout grand pays a une grande société 

savante. La France est le plus grand 
pays d’Europe pour l’aéronautique et 
l’espace, et il faut que 3AF – qui a un 
rôle énorme à jouer-  soit la fédéra-
tion française de notre domaine 
scientifique et technique. Il ne faut 
pas avoir peur d’être dans un cor-
poratisme fort. C’est ce qui nous 
rendra encore plus importants.  Un 
corporatisme fort nous permet de 
rayonner davantage, d’influencer 
les décisions prises dans le monde 
de l’aéronautique et de l’espace.  
Regardez ce que font les Américains 
avec la SAE (Society of Automotive 
Engineers), ce que font les Anglais 
avec la Royal Aeronautical Society… 
leurs fédérations renforcent con-
sidérablement la position de leurs 
industries au niveau mondial. Pour 
moi c’est très clair, il faut que l’on ait 
un meilleur corporatisme dans notre 
industrie, et la 3AF y a un rôle majeur.

comment incitez-vous les ingé-
nieurs d’eads à adhérer à 3af ?

Je pense qu’aujourd’hui, il y a 
encore beaucoup d’efforts à faire 
pour amener nos collaborateurs à 
adhérer à la 3AF. Au moins 30% 
des ingénieurs français du domaine 
aéronautique et spatial doivent en 
faire partie. Il faut qu’ils apprennent 
à la connaître, au travers d’une mei-
lleure communication de 3AF à tous 
niveaux, à celui de 3AF et à notre 
niveau à nous. Nous venons  de 
signer un accord de partenariat entre 
3AF et la recherche centrale d’EADS 
pour pousser les gens à adhérer. Au 
travers de cet accord, nous nous som-
mes engagés,  non seulement à faire 
adhérer au moins une trentaine de 
personnes d’Innovation Works dans 
3AF, mais nous leur avons demandé 
de contribuer activement aux exper-
tises de 3AF dans les commissions 
techniques. Il nous faut plus de 
jeunes, plus d’actifs au sein de 3AF.

Je pense que nous devrions automa-
tiquement diffuser des informations 
sur 3AF, sur comment adhérer à 
3AF, à tous les jeunes ingénieurs 
et chercheurs recrutés chez nous.  
Il ne s’agit pas de faire du syndica-
lisme mais du corporatisme. C’est 
important pour notre industrie, c’est 
important pour la France.

En Grande Bretagne, il est parfaite-
ment naturel de faire partie de la 
société savante de son domaine. De la 
même façon que pour les associations 
d’anciens élèves, 3AF doit représenter 
l’Alumni de notre industrie. 

eads est une entreprise  
citoyenne. vous présidez la 
fondation eads qui a voca-
tion à promouvoir la science, 
la technologie et l’éducation, 
quelles sont les activi-
tés de cette fondation ?

La Fondation EADS apporte un soutien 
aux femmes scientifiques, avec  un 
programme en commun avec le 
Ministère de la Recherche qui s’appelle 
le programme Irène Joliot Curie.   

Nous avons également le programme 
« Imaginons le transport du futur » à 
destination d’élèves de classes de 6e, 
5e, 4è dans lequel nous demandons à 
ces adolescents d’imaginer le trans-
port dans les 40 prochaines années 
en leur donnant des contraintes envi-
ronnementales. Nous avons le prix du 
meilleur blog, de la meilleure équipe, 
un grand prix bien sûr. Ce programme 
permet de leur montrer ce que pour-
rait être leur métier s’ils entrent dans 
le domaine de l’aéronautique et de 
l’espace.

La Fondation promeut également les 
meilleurs chercheurs français, les 
élites de la recherche, au travers de 
prix là aussi.

La Fondation s’occupe des jeunes, des 
femmes, des élites et puis aussi des 
défavorisés. Nous offrons chaque année 
80 bourses pour aider des enfants 
défavorisés à poursuivre leurs études, 
à condition que leurs résultats soient 
bons.

Nous avons lancé dans cette optique 
une initiative dans le lycée du Blanc 
Mesnil dans lequel des jeunes recons-
truisaient des hélicoptères avec des 
professeurs et des anciens d’EADS, 
afin de les mettre dans les musées. Des 
jeunes sont revenus volontairement le 
week-end travailler sur le projet… c’est 
à cela que l’on voit que cette action a eu 
du succès ! 

un message à transmettre ?

Je suis convaincu que l’on a besoin 
d’une 3AF forte. Et c’est le problème 
de tout le monde, c’est le problème 
de toute notre industrie. Mon message 
c’est de dire : avec une 3AF forte, nous 
serons mieux représentés en Europe et 
dans le monde. 

Inspirons nous du modèle anglo-saxon 
sur ce point ; nous avons besoin des col-
loques, des échanges, des expertises, du 
réseau qu’offrent une société savante.

UN MAîtRE  
d’œUvRE : EAdS 

JeAn BOTTi

interview jean botti 
chief technical officer d’eAds 
 

Au carrefour des hommes et de la technologie la plus 
pointue, Jean Botti, chief technical officer d’eAds, 
a pour mission de coordonner l’ensemble des forces de 
recherche du groupe et d’identifier les technologies qui 
aideront eAds à créer son futur. Jean Botti est  
également administrateur de 3AF.

comment voyez-vous l’avenir de 
l’aéronautique et de l’espace ?

Je pense que l’aéronautique et 
l’espace, surtout l’aéronautique, 
doivent viser à résoudre l’équation 
environnementale. Aujourd’hui, 
l’industrie automobile est pleine-
ment investie dans ce domaine, elle 
a accompli de grands progrès. Bien 
que nous ne soyons aujourd’hui 
responsables que de 2% du CO² 
émis dans le monde, l’augmentation 
du trafic aérien est telle que la pro-
chaine industrie de transport qui 
va être regardée de très près, c’est 
l’aéronautique. Nous avons donc pris 
les devants en matière de recher-
che, et avons investi pour développer 
les technologies adéquates. C’est 
essentiel pour ne pas avoir à limiter 
le trafic aérien du fait de contraintes 
environnementales, et cela ouvre 
en même temps des possibilités 
énormes. Je pense qu’on n’empêchera 
pas les gens de voyager. Le monde 
devient de plus en plus petit à mesure 

que les communications numériques, 
les réseaux sociaux se développent. 
Cela peut paraître paradoxal, mais la 
densification des échanges, des com-
munications numériques, augmente 
d’autant le besoin de se déplacer, 
et de se déplacer vite. Les gens ont 
besoin de voyager davantage, de se 
voir davantage. Le virtuel, qui répond 
aux besoins de la société actuelle, 
stimule en même temps des besoins 
nouveaux, et en particulier celui de 
voyager pour rencontrer ceux avec 
qui on a communiqué. Heureusement 
d’ailleurs, le contraire serait effrayant !

Dans le domaine de l’espace, si 
l’Europe tient à maintenir ses com-
pétences, elle doit redéfinir de 
grandes ambitions et lancer des pro-
grammes spatiaux d’envergure. Je 
pense que l’on arrive à une stagnation 
aujourd’hui. Il y a quelques années, de 
grands programmes américains ont 
ressurgi, avec l’idée de reconquête 
de la Lune, de Mars, et puis tout cela 
est retombé avec la crise économique 

mondiale, les programmes ont été 
redimensionnés.  Le domaine spatial 
a besoin que L’Europe relance des 
programmes ambitieux.

quels sont les grands axes 
de recherche sur lesquels 
eads porte son action, 
quelles sont selon vous les 
technologies du futur ? 

A la Recherche centrale d’EADS, 
nous orientons nos travaux autour de 
trois grands axes :

 • L’Environnement : c’est un domaine 
très vaste qui comprend notamment 
les biocarburants, la motorisation 
hybride, les avions électriques ;

 •  La Mobilité, c’est à dire tout ce 
qui vise à augmenter la fluidité du 
transport aérien et qui comprend 
par exemple l’optimisation de la 
gestion des vols (air trafic manage-
ment), l’optimisation des délais 
d’enregistrement  et d’attente pour 
les passagers ;

 •  La Sécurité au sens du homeland 
security, par exemple la détection 
des explosifs ou la sécurité des 
passagers.
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comment avez-vous connu 3af ?

Je suis étudiant à l’IPSA Toulouse, 
et l’ancienne présidente du Comité 
Jeunes de 3AF, Carole ROMBOLETTI, 
elle-même alors étudiante à l’IPSA, 
présentait 3AF, organisait des con-
férences, des évènements. C’est au 

Président du comité Jeunes 
de 3AF toulouse depuis 
2009 et étudiant iPsA, 
thomas Gaulmyn a cédé 
sa place il y a quelques mois 
pour aller suivre une partie 
de son cursus aux état-unis.  
de retour depuis peu, 
il nous livre ses impressions 
et motivations sur son  
expérience au sein  
du comité Jeunes.

cours de ces évènements que j’ai 
appris à connaître 3AF. Elle a par  
exemple organisé une visite du 
Musée de l’Air à l’occasion du Bour-
get, elle avait tenu un stand 3AF au 
meeting Toulouse Airexpo, elle nous 
transmettait de la documentation 
sur les conférences aéronautiques 
et spatiales qui se tenaient à Tou-
louse. Lors de son départ de l’IPSA 
Toulouse pour le site de Paris, fin 
2009, elle recherchait un rempla-
çant pour assurer la présidence du 
Comité Jeunes de 3AF et je me suis 
présenté. 

qu’est ce qui vous a poussé 
à rejoindre 3af ?

J’avais envie de m’investir dans le 
domaine associatif, et, puisque c’est 
mon domaine, de préférence dans 
l’aéronautique et le spatial. Je sou-
haitais également rencontrer des 
professionnels pour mieux connaî-
tre mon futur métier, enrichir mon 
réseau. Faire partie de 3AF m’a per-
mis d’apprendre beaucoup, de façon 
finalement agréable, intéressante, 
sympatique.

que se passait-il au comité 
jeunes de toulouse ?

La première année où j’ai repris la 
présidence, deux autres étudiants 
de Sup Aéro, adhérents de 3AF, par-
ticipaient à l’organisation de nos 
évènements. Nous organisions des 
visites d’entreprises, nous relayions 
les informations sur les conférences 
se tenant à Toulouse, je collais des 
affiches, je faisais de la publicité sur 
ces évènements auprès des écoles 
d’ingénieur. Une journée portes 
ouvertes d’Airbus en 2009 a eu 
beaucoup de succès. Nous avons pu 
y participer notamment grace à la 
société Science Animation : nous expli-
quions aux enfants les principes des 
mécanismes de vol, c’était très inté-
ressant et enrichissant pour tous les 
jeunes de 3AF qui ont pu y participer 
car cela nous a permis aussi de visiter 
le site d’Airbus Toulouse (visite des 
chaînes, échanges avec des actifs sur 
les différents métiers au sein d’Airbus)

qu’avez-vous retiré 
de cette expérience ?

J’avais de très bons contacts avec 
le Groupe Midi Pyrénées. J’ai beau-
coup apprécié de me rendre utile, 
de me faire plaisir et faire plaisir 
aux gens. J’ai appris à côtoyer le 
milieu professionnel, à connaî-
tre le milieu industriel, je me suis 
également construit un réseau, un 
carnet d’adresses, et tout cela est 
très important pour ma future vie 
professionnelle. Je compte d’ailleurs 
continuer à faire partie de 3AF quand 
j’exercerai ma profession. Le secteur 
de l’aéronautique et spatial se porte 
bien, il y a une demande forte de 
jeunes ingénieurs, le futur s’annonce 
bien. 3AF peut d’ailleurs en profiter 
pour poursuivre son expansion.

UN jEUNE : 
ThOmAs de gAuLmyn

interview thomas de gaulmYn 
etudiant iPsA

UN MEMbRE ACtIF :  
nicOLAs BéRend

Pourriez vous décrire votre 
parcours en quelques mots ?

Après une formation d’ingénieur et 
une spécialisation en aérospatial, 
j’ai fait presque tout mon parcours à 
l’Onera, où ma première expérience 
a été mon service militaire en tant 
que scientifique du contingent, pour 
participer aux études sur le radar 
de surveillance de l’espace GRAVES. 
Depuis, j’ai travaillé sur des sujets 
très divers comme la prévision des 
risques de collision avec les débris 
spatiaux, les lanceurs du futur et 
l’optimisation de leurs performances 
et les concepts avancés de propul-
sion spatiale, presque toujours pour 
le compte du CNES. Je suis actuel-
lement chef de projet et expert 
technique dans le domaine des sys-
tèmes spatiaux.

 J’appartiens depuis 3 ans au Bureau 
du Groupe Régional Ile-de-France de 
la 3AF, où je participe notamment à 
l’organisation des conférences et à 
notre site internet.

Pourquoi avez-vous adhéré à la 3af ?

La 3AF est la seule société savante 
française dédiée spécifiquement au 
secteur aéronautique et spatial, et 
constitue un réseau unique en son 
genre de professionnels mais aussi 
de passionnés par le secteur aéro-
nautique et spatial. J’ai adhéré alors 
que j’étais déjà étudiant, car je savais 
déjà que je voulais m’orienter vers ce 
domaine d’activité.

Pourquoi êtes-vous engagé dans 
l’action du gr ile de france ?

Le Groupe Régional Ile-de-France 
nouvellement crée avait besoin de 
“bonnes volontés” et j’avais envie 
de prendre une part active dans 
la vie de l’Association, dont je suis 
membre depuis longtemps. Cette 
participation me semblait d’autant 
plus utile que le Groupe Ile-de-France 
répond à mon avis à un besoin au 
niveau régional, qui n’était pas cou-
vert jusqu’ici.

qu’attendez vous des  
commissions techniques et 
colloques organisés par 3af ?

Les commissions techniques et les 
colloques ont un rôle clé dans la 
diffusion du savoir dans le secteur 
aéronautique et spatial, ainsi que 
dans la préparation de l’avenir. 
Ce sont aussi des lieux privilégiés 
d’échanges et de rencontre.

à qui et pourquoi recom-
manderiez-vous la 3af ?

En premier lieu, aux professionnels 
du secteur ou plus généralement 
toute personne concernée à titre 
professionnel ou personnel par ce 
secteur d’activité. Je recomman 
-derais également la 3AF aux étu- 
diants désireux d’établir sans atten-
dre leur premier emploi des liens 
avec la communauté aéronautique et 
spatiale, ou souhaitant simplement 
s’informer sur les entreprises et les 
métiers.

  

interview nicolas bérend 
responsable des etudes systèmes Lanceurs - onera 
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sélection des étudiants de la student confer-
ence : elle se fait de deux manières différentes 
en fonction du pays de nationalité de l’étudiant.

• Pour les Etats-Unis, le Royaume Uni, l’Allemagne, le 
Canada et la France, deux places sont réservées à deux 
étudiants lauréats d’une sélection nationale organisée 
par les sociétés savantes de ces pays : AIAA, RAeS, 
DGLR, 3AF et CSA pour le Canada.

• Pour les autres pays du monde, et les places restantes, 
les étudiants sont sélectionnés de la même manière que 
le reste de l’IAC, c’est-à-dire à la réunion de l’International 
Programme Committee en mars de chaque année qui 
examine les propositions de résumés étudiants.

sélection des étudiants français

• Organisation et procédures : 3AF est responsable de 
la sélection des deux étudiants français et organise 
l’information (communication vers les écoles et univer-
sités, entreprises, appel à communications sur le site 
web…). Depuis une dizaine d’années, successivement,

Marcel POULIQUEN (SEP/ SNECMA/SAFRAN), en tant que 
membre de la commission Jeunes, puis Patrice BRUDIEU 
(CNES), puis Bénédicte ESCUDIER (ISAE) avec Jean TENSI 
(ENSMA) ont organisé un jury de sélection des étudiants. Ce 
jury a pu se dérouler à Paris, à Toulouse, par téléconférence 
avec des informations envoyées par mail… La composition 
du jury est faite par l’organisateur de la sélection qui reçoit 
les résumés des étudiants et les transmet pour évaluation 
aux membres du jury.

Palmares  
de l’année 2011:

undergraduate categorY 

1er prix:  
mr. rex a. bair  
Educational Institute: University of Arkansas  
title of the paper: Gimbaled Permanent magnet-
Based Attitude control for Pico/nano satellites 

2nd prix:  
mr. françois laurendeau  
Educational Institute: ISAE-SUPAERO  
title of the paper: Flight thrust modula-
tion using Hybrid Propulsion system 

graduate categorY 

1er prix:  
mrs. maren rahmann  
Educational Institute: University of Wuerzburg  
title of the paper: Assessing crop Water demands from 
space: classification of irrigation systems in Arid central 
Asia using Latest optical remote sensing systems

2è prix:  
mrs. jacoba auret  
Educational Institute: Stellenbosch Univer-
sity title of the paper: design of an Aerodynamic 
Attitude control system for a cubesat 

PRIx eT 
GRAdES

Par bénedicte escudier 
sénior 3AF

 
student conference
Depuis les années 70, dans le cadre du congrès annuel 
d’Astronautique (IAC) organisé par l’International Astro-
nautical Federation (IAF) sur une semaine fin septembre 
ou début octobre, se déroule un concours international 
étudiant, appelé International Student Conference.

Cette compétition, qui se déroule sur deux sessions d’une 
demi-journée, s’adresse aux étudiants de l’enseignement 
supérieur (niveau BSc jusqu’au doctorat) qui viennent 
présenter leurs travaux réalisés pendant un stage, leur 
scolarité, ou une thèse. Les papiers et les présentations 
sont évalués par des juges internationaux (professeurs, 
ingénieurs…) et un classement est effectué. Le ou les 
coordinateurs de la Student Conference établissent les 
résultats et organisent un jury  qui attribue un certain 
nombre de récompenses : prix de 3AF, prix du DGLR, prix 
de la RAeS… en fonction du classement et de la catégorie 
(Undergraduate ou Graduate). Les règles de présentation 
écrite et orale sont les mêmes que pour l’ensemble du 
congrès. Les étudiants, pour pouvoir participer au con-
cours, doivent être soutenus par une société savante 
de leur pays (signature de l’Entry Form par 3AF pour 
les étudiants français). Les étudiants ayant été récom- 
pensés sont invités au dîner de gala pendant lequel a lieu 
la remise des prix.

student Programme

En parallèle de cette conférence étudiante, s’est développé 
depuis une dizaine d’années un programme spécifique 
Etudiants pour et pendant l’IAC, programme organisé et 
soutenu financièrement par les agences spatiales natio-
nales (CNES, ESA, NASA, JAXA, CSA…) afin de rajeunir 
et dynamiser la participation à l’IAC. Cette initiative per-
met d’envoyer un certain nombre d’étudiants à l’IAC (au 
début, environ 20 étudiants français étaient envoyés par 
le CNES, puis le CNES s’est intégré au programme ESA 
en payant pour les étudiants français moins nombreux) 
et de leur organiser un programme spécifique. Pour des 
raisons financières et d’organisation évidentes, 3AF a 
demandé au CNES si deux places parmi le quota français 
pouvaient être réservées aux étudiants sélectionnés, ce 
qui a été accepté par le CNES jusqu’à aujourd’hui. Les 
étudiants français sélectionnés pour la Student Confer-
ence font donc également partie du Student Programme 
et peuvent participer aux activités de ce programme dès 
qu’ils ont terminé la Student Conference.

LES PRIx
inTeRnATiOnAL 

sTudenT cOnFeRence 
de L’iAc eT 3AF  
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•    Jacques LONNOY 
directeur Adjoint systemes  
optroniques - retraité 
safran sage

•    Laurent MANGANE 
responsable qualification A400m 
airbus sas

•    Bernard MANSUY  
responsable des Grandes visites  
des avions à réaction - retraité 
air france

•    Olivier MARTY 
responsable des activités  
vérification / validation 
airbus

•    Betrand de MONTLUC 
directeur adjoint stratégie et Affaires 
internationales - retraité 
cnes

•    Claude MOTEL 
ingénieur systèmes - retraité 
sereb – aerosPatiale 

•    Jacques PONS 
chef du service instrumentation 
dassault aviation

•    Marc RIEUGNIE 
ingénieur d’etudes 
airbus sas

•    Jean-Jacques SERRA  
chef du département matériaux  
et technologies sous Hauts Flux  
dga

•    Philippe TATRY 
responsable de l’evaluation de tech-
nologies innovantes sur les systèmes  
airbus

•    Christian VANPOUILLE 
responsable communication 
dga (lrba)

grades émérites

•    Pierre-Guy AMAND 
directeur Advanced technologies 
safran sme 
Président des commissions  
techniques 3AF

•    Pierre BESCOND 
directeur du centre spatial Guyannais 
- retraité 
cnes 
membre du Bureau élargi  
de la 3AF, Président du ceAs

•    Serge EURY  
directeur recherche et technologie 
- retraité 
safran snecma

•    Michel EYMARD 
directeur des Lanceurs  
cnes

•    Jean-Pierre GRISVAL   
directeur du département  
Aéroélasticité et dynamique  
des structures 
onera

•   Yann GUILLOU 
directeur de l’etablissement 
d’Aquitaine 
astriuspace transportation

•    Eric-Louis-Marie  
ribadeau-dumas 
directeur, Function Head  
Aerodynamics, Propulsion and Lethality  
mbda

•    Manola ROMERO 
responsable département d’etudes 
et de recherches en technologies 
spatiales - retraitée 
onera 

•    Bruno STOUFFLET 
directeur de la Prospective  
et de la stratégie scientifique 
dassault aviation

•  Jean TENSI 
ingénieur de recherche 
ensma (institut PPrime)
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CÉRÉMONIE OFFICIELLE
DE REMISE DES GRADES 3AF
9 juin 2011    

www.aaaf.asso.fr

www.3af.fr

3AF
6, rue Galilée – 75016 Paris – France 
Phone: +33 (0)1 56 64 12 30 
Fax :  +33( 0)1 56 64 12 31

LES GRAdES : 
 LisTe 2011

cette cérémonie,  
présidée par  monsieur michel scHeLLer, 
Président de l’Association Aéronautique  
et Astronautique de France (3AF),  
s’est déroulée le 9 juin 2011.

les grades séniors 3af 

ont été remis par Monsieur christian mari, Emérite 3AF 
vice Président de l’Association Aéronautique 
et Astronautique de France, Président des Prix et Grades

les grades emérites 3af

ont été remis par Monsieur michel scheller, 
Président de l’Association Aéronautique et Astronautique  
de France (3AF)

Avec la collaboration de Monsieur bernard fouques, 
coordinateur des Groupes régionaux; membre du Bureau 
de l’Association Aéronautique et Astronautique de France (3AF)

•    Bruno CHANETZ 
Adjoint au directeur du département 
Aérodynamique Fondamentale  
et expérimentale 
onera

•    Claudine COUDERC  
responsable d’essais, vibrations 
et Flottement engins Hélicopters - 
retraitée 
airbus

•    Eric DELETOMBE  
chargé de mission scientifique 
au département Aéroélasticité et 
dynamique des structures 
onera

•    Madame Bénédicte ESCUDIER 
directeur du dévelopement inter-
national et des relations industrielles  
isae

•    Madame Caroline FAYOLLE 
responsable coordination  
conformité réglementaire 
air liquide

grades seniors 2011

•     gilles arnaud 
chef de service environnement 
Général 
eurocoPter

•      séverine ballereau 
ingénieur d’etude 
Propulsion spatiale et 
dimensionnement Balistique 
safran sme

•    Michel BONAVITACOLA  
ingénieur d’etudes 
airbus sas

•     Jérôme BUFFE 
chef du département technique 
thales alenia sPace

•    Stéphane BURGUBURU 
ingénieur en Aérodynamique 
et Propulsion 
onera

•    Jean-Luc CHANEL 
concepteur spécialiste  
Analyse de la valeur 
airbus

•    Stéphane HENRY 
responsable de la Préparation 
du Futur pour la Propulsion et 
l’energétique 
safran sme

•    Philippe JACQMIN 
ingénieur d’essais - retraité 
eads astrium

•    Annick JACQUART 
responsable des Programmes  
spatiaux - retraitée 
ministère de la défense 
armée de l’air

•    René JALIN 
directeur du département  
« optique théorique et Appliquée » 
dotA - retraité 
onera

•    Pierre LADEVEZE  
Professeur des universités  
(classe exceptionnelle) 
ens cachan

•    Jean-Pierre LOMBARD 
responsable Pôle  
conception & développement  
safran snecma
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société savante  
ouverte sur le monde,  
3AF développe des coopérations et 
des partenariats avec des écoles et 
des organisations internationales.

COOPéRAtIONS 
eT PARtENARIAtS
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la 3af a notamment vocation à accueillir comme 
membres individuels les jeunes. que peut apporter 
la 3af aux étudiants de l’iPsa, notamment en 
complément de leur scolarité ?

Animés par une passion commune, les ingénieurs de 
l’3AF, qui balaient un large panel de métiers propres à 
l’aéronautique et au spatial, transmettent à nos jeunes 
leurs connaissances et leurs expériences profession-
nelles. Ils ont le recul économique et industriel qui 
complète parfaitement la formation de l’IPSA. La 3AF 
apporte également à nos jeunes une forte dimension 
« réseau » qui s’avère précieuse en amont du diplôme 
pour préparer des choix d’orientations et après le 
diplôme pour démarrer une carrière professionnelle 
dans les meilleures conditions.

 

le président de la 3af, michel scheller,  
a parrainé la promotion 2011 de l’iPsa, avec 
l’exergue suivante : « l’iPsa vous a offert une for-
mation initiale d’excellence. la société savante de 
la profession que vous exercerez vous permettra 
de l’entretenir et de la développer de façon con-
tinue au sein d’un réseau de femmes et d’hommes 
aux multiples et riches compétences. ».  quels com-
mentaires cette exergue vous inspire-t-elle ?

Tout comme pensait Rabelais « science sans conscience, 
n’est que ruine de l’âme », l’accumulation de connais-
sances sans la conscience de l’humanité ne peut être que 
stérile. La formation de l’IPSA s’attache autant à former 
nos jeunes aux sciences de l’ingénieur qu’à développer 
leurs qualités humaines et leur apprendre à travailler en 
équipe. L’appartenance à la 3AF permet de rejoindre un 
réseau d’hommes et de femmes qui partagent la même 
passion pour l’aéronautique et le spatial.  Et cette pas-
sion, tout comme les compétences acquises à l’Ecole, 
doivent être entretenues et développées. Pour cela, quoi 
de mieux qu’une société savante qui a toujours su faire 
partager à ses membres les multiples compétences qui 
la composent, et auxquelles chacun apporte sa contribu-
tion tout en bénéficiant de la richesse des échanges avec 
ses pairs ? Si l’IPSA a fait de son mieux pour conduire ses 
jeunes diplômés au décollage vers la vie professionnelle, 
la 3AF est là pour prendre le relais et les accompagner 
pendant leur plan de vol professionnel.

IPSA

l’iPsa est un membre collectif fidèle de la 3af.  
Pourquoi a-t-il adhéré à la 3af et que lui apporte la 3af ?

L’IPSA est une école d’ingénieurs en aéronautique et 
spatial, notre adhésion à la 3AF nous a paru être tout à 
fait naturelle d’une part pour permettre à nos étudiants 
et jeunes diplômés de bénéficier du formidable réseau 
professionnel que constitue la 3AF, et d’autre part pour 
apporter à cette dernière notre modeste contribution en 
tant qu’organisme formant des cadres qui devront être le 
plus en adéquation possible avec les enjeux du secteur.

l’iPsa a signé en décembre 2011 une convention 
de coopération avec la 3af. quelles ont été ses 
motivations ?

Dans notre démarche de développer des relations avec 
les acteurs majeurs de l’aéronautique et du spatial, nous 
avons voulu sceller notre engagement vis-à-vis de l’3AF. 
La synergie entre une « société savante » et une école 
trouve tout son sens pour renforcer des actions de col-
laboration pour les stages, l’emploi, les conférences par 
des professionnels, mais aussi et surtout  pour bénéficier 
de la vision que peut apporter la 3AF sur les orientations 
majeures du secteur aéronautique et spatial. Pour une 
école d’ingénieurs spécialisée dans ce secteur, il est 
essentiel de faire sans cesse évoluer son cursus de for-
mation et les choix d’options proposés aux étudiants au 
plus près des enjeux et des besoins en compétences afin 
d’apporter au milieu aérospatial les meilleurs profils pos-
sibles de jeunes diplômés.

par sYlvie guigou 
directrice déléguée des relations entreprises 
iPsA 
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dans ce but) et aussi en se présentant avec d’autres parte-
naires à certains de ses appels d’offres. Le contrat ECAéro en 
cours est un excellent exemple de recherche de coordination 
voulue par la Commission entre 6 partenaires : CEAS, ECCO-
MAS, ERCOFTAC, EUROMECH, EUROTURBO et EUCASS).

L’année 2011 a été très riche en termes de conférences 
pour le CEAS. Sa participation à Aerodays 2011 à Madrid 
l’a bien mis sur le devant de la scène avec la remise des 
prix d’un concours étudiants organisé avec le DGLR dans 
la session plénière finale en présence de Madame Máire 
GEOGHENAN-QUINN, Commissaire Européenne pour la 
Recherche et l’Innovation. 

Il a parrainé 3 grandes conférences internationales : la 
1ère CEAS Specialists Conference in Guidance, Naviga-
tion and Control (GNC) à Munich en Avril, organisée par 
le DGLR, l’ IFASD (International Forum of Aeroelasticity 
and Structural Dynamics) organisé par la 3AF à Paris en 
Juin, et le 37th ERF (European Rotorcraft Forum) à Versi-
ate  en septembre. 

Enfin sa 3ème CEAS Air and Space Conference s’est 
déroulée à la Giorgio Cini Foundation à Venise. Orga-
nisée par la société membre italienne à l’occasion de 
son 21ème Congrès AIDAA en octobre, elle a accueilli 
environ 350 participants en provenance de 27 pays. Elle 
ajoutait à son programme déjà fort riche deux manifesta-
tions complémentaires : un forum dédié à la conception 
par ordinateur organisé avec ECCOMAS dans le cadre du 
contrat ECAero cité plus haut, et avec le CESMA (Centro 
Studi Militari Aeronautici) de l’Armée de l’Air italienne, 
un séminaire de l’Association Arma Aeronautica, “SESAR 
et les Militaires : implications de la mise en place du ciel 
unique européen sur la composante militaire aérienne” 
présidé par le Major Général Carlo MAGRASSI.

Enfin, l’année 2011 a vu naître les deux journaux prévus 
de longue date avec la sortie des deux premiers numéros 
de chaque publication (le CEAS Aeronautical Journal et 
le CEAS Space Journal). Tous les auteurs des colloques 
européens sont incités à proposer leurs papiers à ces 
journaux qui se veulent une alternative à la voie améri-
caine privilégiée le plus souvent.  

Dans l’Europe en marche, le CEAS commence à être une 
pièce visible sur l’échiquier de la profession aéronautique 
et spatiale. La 3AF et les autres membres qui lui appor-
tent un soutien appuyé savent qu’ils en seront payés de 
retour en termes de visibilité et de considération.

Pour plus d’information sur le ceas,  
voir le site www.ceas.org

27 Juin 2011 à Paris: un trophée iFAsd attribué au dr 
otto sensBurG, qui n’a pu faire le voyage, est remis à 
Hans scHWeiGer par Pierre Bescond, Président du 
ceAs. Photo 3AF

Pierre Bescond, Président du ceAs

 

LA 3AF, 
UNE SOCIété  

MEMbRE MOtRICE  
dU CEAS

L a 3AF entend être et rester une référence mon-
diale. Elle continue de l’affirmer par sa présence 
dans les grands colloques aérospatiaux interna-

tionaux et par l’organisation régulière de certains d’entre 
eux. En ligne avec cette ambition elle a amplifié en 2011 
son positionnement stratégique à l’international à travers 
le CEAS (Council of European Aerospace Societies), qui 
avait élu fin 2010 Pierre BESCOND Président du CEAS 
et François GAYET Vice-Président International. Tous 
deux,  chargés des Relations Internationales de la 3AF, 
et représentants de la 3AF au Board of Trustees (BoT), 
organe de gouvernance du CEAS, ont d’ailleurs été réélus 
fin 2011 dans les mêmes fonctions pour un 2ème mandat 
d’un an.

L’année 2011 a été l’occasion pour le CEAS de struc-
turer un peu mieux son activité. Soucieux d’apporter son 
soutien au niveau européen aux actions menées par ses 
sociétés membres il s’est ainsi donné une feuille de route 
autour de 4 axes conformes à cette mission : 1- dével-
opper et maintenir de fortes relations avec les instances 
pertinentes de l’Union Européenne, 2- promouvoir 
l’aéronautique et le spatial auprès des étudiants er des 
jeunes professionnels, 3- disséminer les connaissances 
à travers conférences, journaux et comités techniques, 
4- organiser sa coopération internationale. 

Le CEAS a ainsi développé ses relations avec la Commission 
Européenne en l’invitant à s’exprimer en réunion du BoT (Le 1er 
de l’année se passe désormais systématiquement à Bruxelles 

 par Pierre bescond 
 sénior 3AF 
 Président du ceAs 
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cOmPTes de  
RéSULtAtS 2011

Les principaux postes des Comptes 2011 comparés aux 
Prévisions Budgétaires 2011 et aux Réalisations 2010, 
ventilés en produits, charges et résultats, sont présentés 
sur le tableau de synthèse ci-après.

le résultat affiché pour 2011 est de : + 4,6 K€ ;

Le résultat avant correctif ( correctif  pour tenir compte 
de la préparation des colloques des années postérieures ) 
étant de -60,1 K€.

Rappelons que le résultat de 2010 était de  326 K€ ( et de 
433 K€ avant correctif ).

On notera, pour 2011, le montant des produits bruts des 
colloques significativement plus élevé que ce qui avait été 
prévu, montant toutefois inférieur à celui de 2010 qui fut 
une année exceptionnelle en matière de manifestations. 

 par jean-claude thevenin  
 sénior 3AF 
 trésorier 3AF

RéSULtAtS  
eT bILAN 

2011
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bILAN 2011

Le Bilan (simplifié) de  2011, comparé au Bilan 2010,  
est présenté sur le tableau suivant.

On y retrouvera, en particulier :

sur l’actif, les valeurs mobilières de placement, les dis-
ponibilités financières,

sur le passif, le résultat final et les réserves accumulées.

La  trésorerie disponible, quoique en légère diminution 
par rapport à 2010, reste d’un niveau correct (> 400 K€).

L’augmentation des réserves accumulées entre 2010 et 
2011 provient de l’apport significatif du résultat impor-
tant de 2010.

On notera  également les augmentations importantes 
entre 2010 et 2011 des charges constatées d’avance et 
des produits constatés d’avance qui correspondent au 
fait que les colloques 2012 ont donné lieu à une activité 
importante de préparation en 2011 ; l’année 2012 devant 
être une année fortement chargée en colloques, tout 
comme le fut 2010.




